
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 
 

 

平成２９年６月１６日（金） 

 

         時間：午後３時３０分 ～ ４時１０分 

          於 ：千代田区役所４階 教育委員会室 

 

 

平成３０年度使用 

 

小学校教科用図書選定委員会【第１回】 会議録 
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議事日程 

第 １ あいさつ   千代田区教育委員会教育長 島崎 友四郎 

第 ２ 委嘱状伝達 

第 ３ 出席者紹介 

第 ４ 議事 

（１）正副委員長の選出 

（２）「千代田区立小・中学校・中等教育学校（前期課程）教科用図書採択事

務取扱要綱」について 

（３）「千代田区立小・中学校・中等教育学校（前期課程）教科用図書採択事

務取扱要綱に関する細目」について 

（４）教科用図書調査委員会の設置について 

（５）教科用図書研究会の設置について 

（６）諮問 

（７）事務日程について 

（８）採択の公正確保について 

（９）その他 

第 ５ 事務連絡 
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◎日程第１ あいさつ 

 

統括指導主事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  本日はご多用の中ご出席いただきまして、大変ありがとうございま

す。 

  開始に先立ちまして、何点かお知らせをさせていただきます。 

  本日の議事録は、採択後に公開させていただくため、録音をさせてい

ただきます。ご発言の際には、お名前を言っていただいてから、ご発言

となります。 

  また、事務日程について、本来であれば、この選定委員会を行ってか

ら、調査委員会、研究会と進むのですが、採択日程の関係から、あらか

じめ、既に学校においては進めていただいておりますので、その点、お

含みおきください。 

  それでは、ただいまより第１回平成30年度使用小学校教科用図書選定

委員会を開催いたします。 

  本日、学識経験者の長谷先生からは、公務のためご欠席のご連絡をい

ただいております。 

  まず、千代田区教育委員会教育長よりご挨拶申し上げます。 

 

  千代田区教育委員会の教育長をしております島崎と申します。 

  平成30年度使用小学校教科用図書選定委員会の開催に当たり、教育委

員会を代表しまして、私から一言ご挨拶を申し上げます。 

  まず、本日ご出席いただきました矢野先生、大谷様、横島様、勝又校

長先生、斎藤副校長先生には、ご多用の中、選定委員としてお力添えを

いただきますことに厚く御礼を申し上げます。 

  今年度は、平成30年度より使用する小学校用教科書、「特別の教科 

道徳」の採択の年度となっております。学校における道徳教育は、全教

育活動を通じて行われることが求められておりますが、かなめは道徳科

であり、今回採択される教科書を活用し、各校において道徳教育を一層

充実させていくことが大切でございます。 

  千代田区立小学校において使用する教科書の採択事務については、地

方自治法の一部改正により、平成12年の４月に東京都から千代田区に移

管され、以降、小学校教科書については、過去５回、本区における採択

を実施してまいりました。 

  区において採択を行うということは、地域に根差した教育の推進、地

域の願う人間性豊かな児童の育成を図るための大きな鍵となることを意

味するものと認識しております。したがいまして、教育委員会は、この

教科書採択に際し、次代を担う区民の育成を第一に、的確な執行に努め

る所存でおります。 

  適切な採択を行うためには、採択の対象となる教科書について十分な
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調査研究を行わなくてはなりません。その調査研究を行うに当たり、授

業の経験も豊富な校長先生並びに副校長先生、また、より広い視点から

のご意見をいただくという観点から、保護者の代表の皆様、専門的知識

を有する学識経験者である先生方に選定委員を委嘱させていただいたと

ころでございます。 

  委員の皆様には、千代田区の子どもたちのために、「特別の教科 道

徳」について、十分な調査研究をしていただき、さまざまな観点から、

対象教科書の特徴や評価も含め、教育委員会にご答申くださいますこと

をお願い申し上げます。 

  以上、教科書採択の意義とお願いを申し上げ、挨拶とさせていただき

ます。どうぞよろしくお願い申し上げます。 

 

 

◎日程第２ 委嘱状伝達 

 

統括指導主事 

 

 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

統括指導主事 

 

 

  それでは、議事進行に先立ち、委嘱状の伝達をさせていただきます。 

  教育長より委嘱状をお渡しさせていただきます。資料１にあります名

簿の順にお席を回ってお渡しさせていただきますので、どうぞその場で

お待ちください。 

  委嘱状。昌平小学校校長、勝又正之殿。平成29年度の下記委員を委嘱

します。教科用図書選定委員。平成29年６月16日、千代田区教育委員

会。よろしくお願いいたします。 

  委嘱状。麹町小学校副校長、齊藤孝之殿。以下同文です。よろしくお

願いいたします。 

  委嘱状。大妻女子大学教授、矢野博之殿。よろしくお願いいたしま

す。 

  委嘱状。麹町小学校ＰＴＡ会長、大谷浩文殿。よろしくお願いいたし

ます。 

  委嘱状。和泉小学校ＰＴＡ会長、横島克典殿。よろしくお願いいたし

ます。 

  ただいま委員の皆様に委嘱状をお渡しさせていただきました。 

 

 

◎日程第３ 出席者紹介 

 

統括指導主事 

 

 

 

  それでは、本日の出席者をご紹介いたします。 

  資料１をごらんください。 

  まず、委員の皆様です。 

  千代田区立小学校長会から推薦いただきました学識経験者２名、小学
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勝 又 委 員 

 

 

齊 藤 委 員 

 

 

 

 

 

矢 野 委 員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大 谷 委 員 

 

 

 

横 島 委 員 

 

 

統括指導主事 

 

 

 

校長１名、小学校副校長１名、保護者代表２名の皆様に先ほど委員をお

願いいたしました。 

  それでは、この後、委員の皆様に、簡単で結構ですので、その場で結

構です。自己紹介をしていただければと思います。こちらの名簿の順に

従って、勝又校長先生よりよろしくお願いいたします。 

  昌平小学校校長の勝又といいます。若いころから、少し、道徳を頑張

っていたものですから、今回、道徳の選定委員として頑張らせていただ

きたいと思います。よろしくお願いします。 

  皆様、こんにちは。麹町小学校副校長、齊藤でございます。どうぞよ

ろしくお願いします。私は、専門は体育なのですが、担任時代は、道徳

の授業をすることで子どもたちが変わっていった、そういうような経験

をたくさんしました。今回、このような重責を担うわけですけれども、

千代田の子どもたちのために精いっぱい頑張らせていただきます。どう

ぞよろしくお願いします。 

  ４番目にございます、大妻女子大学児童学科というところで教員をし

ております矢野と申します。私は、ふだんは、小学校の教員養成課程を

主に担当しておりますので、もちろん、区内の８つの小学校に関して

も、先生方には大変お世話になっております。ありがとうございます。

私自身も、道徳に関しましては、20年前からいろんな大学で、教職課程

を担当させていただいております。現在ももちろん、本学のほうでも育

てております。そういった形で、また、先生方に学びながら、私のほう

も、日ごろ、研究とかで知り得ていることを提供できて、それがまた皆

様に生かされれば幸いと思っております。どうぞよろしくお願いいたし

ます。 

  麹町小学校ＰＴＡ会長の大谷浩文です。私は、このような役は初めて

仰せつかりましたが、保護者の視点から子どもたちのためにお役に立て

るよう頑張らせていただきたいと思います。よろしくお願いいたしま

す。 

  和泉小学校ＰＴＡ会長の横島克典です。道徳は、いろんな教科の基礎

となる部分を多く占めていると思いますので、微力ながら尽力させてい

ただきたいと思います。よろしくお願いします。 

  次に、事務担当者をご紹介させていただきます。 

  次第の下のほうに「事務局」と記載されております者が務めさせてい

ただきます。本日は２名、畝尾と譲原がこの場に参加させていただいて

おります。 

 

 

◎日程第４ 議事 

（１）正副委員長の選出 

（２）「千代田区立小・中学校・中等教育学校（前期課程）教科用図書採択事
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務取扱要綱」について 

（３）「千代田区立小・中学校・中等教育学校（前期課程）教科用図書採択事

務取扱要綱に関する細目」について 

（４）教科用図書調査委員会の設置について 

（５）教科用図書研究会の設置について 

（６）諮問 

（７）事務日程について 

（８）採択の公正確保について 

（９）その他 

 

統括指導主事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

統括指導主事 

 

 

 

 

 

勝又委員長 

 

 

 

 

 

 

 

齊藤副委員長 

 

 

 

勝又委員長 

  それでは、議事に入らせていただきます。 

  本日の議事進行につきましては、次第にあります議事の２から８まで

を、後ほど選出いただきます選定委員会委員長にお願いいたします。１

番、９番については、事務局にて進めさせていただきます。 

  それでは、議事１の正副委員長の選出をいたします。 

  資料２、要綱、第４条４項及び５項に基づき選出をお願いいたしま

す。どなたかご推薦をいただければと存じますが、いかがでしょうか。 

  もしご推薦等がなければ、事務局からご提案をさせていただければと

思います。勝又委員に委員長を、齊藤委員に副委員長をお願いしたいと

存じますが、いかがでしょうか。 

（拍  手） 

  なお、本日ご欠席の長谷先生からは、本会での決定事項に関して、事

務局に一切を委任されておりますことをご報告いたします。 

  それでは、勝又校長先生、齊藤副校長先生、委員長・副委員長席のほ

うへお移りください。 

  それでは、この後は委員長に進行をお願いいたします。 

  まずは、改めて、委員長・副委員長からご挨拶をお願いいたします。 

  それでは、力はないんですけれども、委員長になりました勝又といい

ます。よろしくお願いします。道徳教育は、研究員などやってきまし

た。この区には、もっとベテランの先生もいらっしゃるので、違う部署

で頑張ってきたんですけれども、こういう場を与えていただいて、今、

道徳の教科書、８社を一生懸命読んでいるところであります。その中

で、一番、今、千代田の子にふさわしい道徳の教科書をしっかり選んで

いきたいと思います。よろしくお願いします。 

 

  齊藤でございます。ふなれなところがありますけれども、子どもたち

のために、一番、今、現場で教えているところでもございますので、そ

のような視点から選ばせていただきたいと思っています。どうぞよろし

くお願いします。 

  それでは、よろしくお願いいたします。 
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統括指導主事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  議事２から７までを事務局より説明いたします。よろしくお願いしま

す。 

  では、引き続き、私のほうから説明をさせていただきます。 

  千代田区立小・中学校・中等教育学校（前期課程）教科用図書採択事

務取扱要綱及び細目について、事務局より説明をいたします。 

  資料２をごらんください。 

  まず、「平成29年４月１日教育長決裁」とあります。この改定は、選

定する教科数に対応して、選定委員の人数を選出できるように、定数に

幅を持たせていただきました。 

  本要綱は、第１条に示されているとおり、千代田区立小・中学校・中

等教育学校（前期課程）、つまり、区立学校の義務教育段階において使

用する教科用図書を教育委員会がみずからの責任と権限において、適正

かつ公正、円滑に採択することを目的に定められております。 

  そのために、第２条にありますように、本委員会をはじめ調査委員会

等において十分に専門的な調査研究を行い、その調査研究の結果を生か

し、教育委員会が平成30年度使用の教科用図書を採択することになりま

す。 

  第３条は、採択の時期を定めています。教育委員会は、平成30年度に

使用する教科用図書を８月31日までに採択いたします。そのための事前

の調査研究を、第４条、第５条、第６条にあります各委員会が行うこと

になります。 

  第４条は、本委員会についての規定です。本委員会は、教育委員会が

採択するに当たり、必要な資料を得るために設置されたものです。 

  本委員会、調査委員会、研究会にて行う調査、手続については、細目

により説明をさせていただきます。 

  続きまして、細目をごらんください。資料３となっております。 

  ２、教科用図書選定委員会、３、教科用図書調査委員会、４、教科用

図書研究会の設置について説明いたします。この中では選定委員会が最

も上位に位置し、その下に調査委員会、さらにその下に研究会が位置づ

けられているという関係になります。 

  こちらについては、最後のほうにつけさせていただいておりますが、

資料８、様式にて、またそれぞれ報告をいただくことになります。 

  続いて、教科用図書調査委員会の設置についてご依頼申し上げます。

委員の皆様のうち、選定委員長、つまり、勝又校長先生には、今後、調

査委員会の設置と運営をお願いすることになります。今後、各学校にお

いて実施される調査研究の結果が調査委員長に提出されます。各校から

の調査研究を踏まえた研究整理、そして、選定委員会への報告をお願い

いたします。 

  次に、教科用図書研究会の設置について説明いたします。各校にて調

査委員を選出していただき、調査研究を進めていただきます。 
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教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

統括指導主事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

勝又委員長 

 

統括指導主事 

 

指 導 課 長 

 

 

 

  なお、要綱第５条２項にありますように、調査委員会は７名の委員及

び選定委員会委員１名をもって構成します。 

  これより、委員を委嘱させていただいた皆様に、教育長より諮問の言

葉を申し上げます。 

  平成30年度使用小学校教科用図書選定について（諮問）。 

  千代田区教科書選定委員会委員長、勝又正之殿。 

  表記の件について、17千教教指発第79号「千代田区立小・中学校・中

等教育学校（前期課程）教科用図書採択事務取扱要綱」に基づき、細目

の内容などを踏まえ、十分にご審議いただき、教育委員会への答申をお

願いいたします。 

  千代田区教育委員会教育長、島崎友四郎。 

  平成29年６月16日。 

  よろしくお願いいたします。 

  次に、事務日程についてご説明いたします。 

  資料４をごらんください。 

  現在、採択事務日程の関係で、選定委員会に先立ち、各校において調

査研究が行われております。各校において実施される調査研究の結果

は、６月20日までに調査委員長に提出されます。調査委員会を６月23日

に実施していただきます。必要に応じて再度実施されることもございま

す。その結果を７月10日の第２回選定委員会でご協議いただき、結果を

７月25日、教育委員会へ答申するという運びになります。その後、教育

委員による協議を行い、８月22日、教育委員会定例会において議決をい

ただく予定です。日程については、資料４で、どうぞご確認ください。 

  続きまして、採択の公正確保についてご説明いたします。 

  要綱第８条、審議の公正確保にありますように、審議については、公

正にお取り扱いください。各委員会は非公開とし、委員は調査上知り得

た事項を他に漏らすことは禁止します。なお、教育委員会における採択

終了後、選定委員会については議事録を整理したものを、調査委員会及

び研究会については様式をもって公開の対象となります。 

  また、資料５、東京都教育委員会からの通知にも、教科書採択の公正

確保についての記載がありますので、どうぞ確認ください。 

  以上、議事２から８までをご説明させていただきました。 

  ここまでについて、質問などありますでしょうか。 

  それでは、事務局に進行を戻します。  

  それでは、議事の最後に、事務局より、その他として、指導課長より

追加説明をいたします。 

  教育委員会、子ども部指導課長の杉浦でございます。このたびは委員

の皆様に千代田区の子どもたちの心がより耕される採択をお願いしたい

と思います。よろしくお願いいたします。 

  それでは、最後に、これまでの説明や要綱、また、細目にも書かれて
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統括指導主事 

 

 

 

ございますが、改めまして、大きく４点、委員の皆様方にお伝えしたい

ことを確認させていただきたいと思います。 

  まず１点目が、専門的な調査研究の充実という点でございます。専門

的な採択のためには、教科書内容について、十分かつ綿密な調査研究を

欠かすことはできません。そのため、適切な組織・手順により専門的な

教科書研究の一層の充実が求められるところでございます。本委員会

は、そのための一つの機関でございますので、児童や地域の実態を踏ま

えた調査研究をお願いいたします。 

  ２点目が、適正かつ公正な採択の確保でございます。採択は、採択権

者のみずからの責任において、適正かつ公正に行われる必要がございま

す。このため、静ひつな環境を築くとともに、関係者の一層の自覚が求

められるところでございます。このことは、教科書採択に対する国民の

信頼を確保するためにも極めて重要なことと考えております。 

  ３点目が開かれた採択の推進でございます。展示会開催や、保護者代

表が委員に加わるなど、保護者等の意見がよりよく反映される工夫がな

されておりますが、採択結果等の周知・公表など、保護者の、地域の関

心に応える方策を引き続き講ずる必要性があると考えております。 

  最後、４点目が、調査の観点について。地域性への配慮につきまして

は、千代田区の特性を考慮した視点から調査していただき、記録をお願

いしたいと思います。また、その他において、発展・補充教材の扱い、

その他、気づいた点についても記載をお願いする次第でございます。 

  どうぞよろしく、この４点、特にお願いしたいと思っております。お

願いいたします。 

  それでは、本日予定しておりました議事は以上ですが、ここまでの内

容につきましてご質問等ございますでしょうか。 

 

 

◎日程第５ 事務連絡 

 

統括指導主事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  それでは、引き続き事務連絡をさせていただきます。 

  資料６をごらんください。こちらは発行者名一覧となっております。 

  資料７は各会議議事の内容でございます。 

  教科書の見本等について、本日も入口付近に置かせていただいており

ますので、もしお時間がありましたら、ごらんいただければと思いま

す。 

  次回、第２回選定委員会につきましては、７月10日（月曜日）、同じ

く15時30分より、こちらの会場で予定しております。ご出席のほどお願

いいたします。 

  以上です。 
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勝又委員長 

 

 

  では、以上にて第１回教科用図書選定委員会を終了いたします。あり

がとうございました。 

 

 


